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CENTRAL ESPECIAL

T ErmInA un año por demás histórico por distintos sucesos en el país: gana la elec-
ción y asume la primera mujer presidenta de la República, con ello, inicia el segundo 
sexenio de un gobierno de izquierda en México. Morena arrasa en las elecciones y echa 

a andar el sueño de López obrador, con cambios constitucionales, entre ellos, la anhelada 
elección de jueces y ministros y la desaparición de los organismos autónomos.

Pero no todo fue guinda, en Atizapán de zaragoza brilló el triunfo de Pedro Rodríguez 
Villegas, el único presidente municipal en ganar tres elecciones mediante el voto popular 
en distintos momentos y, en esta edición de Central Municipal te traemos una charla con el 
alcalde que recién tomó posesión.

También, te presentamos cómo quedó el Presupuesto para 2025 y los retos que traerá 
para cubrir las necesidades más apremiantes del país. Conoce también qué pasa con los 
proveedores de ICA y el conflicto judicial por rescatar una importante zona verde del Bos-
que de Chapultepec.

Como cada mes, traemos la opinión de nuestras plumas y lo más relevante del acontecer 
de nuestros municipios.

Centra Municipal les desea una muy Feliz Navidad y un próspero 2025.
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EntrE rECLAmoS de la opo-
sición y pancartas exigiendo un 
presupuesto responsable, el Pleno 

de la Cámara de Diputados aprobó en 
vísperas del Día de la Virgen de Gua-
dalupe, el dictamen de Presupuesto 

de Egresos de la Federación (PEF) 
para el año 2025.

En una discusión que 
duró casi cinco horas, el 
dictamen que prevé un 
gasto total por 9 billones 
302 mil 15.8 millones 
de pesos y reasignacio-
nes al proyecto original 

por 44 mil millones de 
pesos fue avalado por 349 

votos a favor de Morena, PT 
y PVEM y 129 en contra del PRI, 

programas sociales que ya se 
convirtieron en derechos consti-
tucionales, los cuales impactan a 
millones de familias.

El Presupuesto está muy ajus-
tado, se priorizó los temas que a 
nosotros nos parecen pertinentes 
como proyectos, como proyecto 
de nación y como política pública 
fundamental, mencionó el pre-
sidente de la Junta de Coordina-
ción Política (Jucopo), Ricardo 
Monreal Ávila.

Por mArIBEL ISLAS

En el debate, las 
y los legisladores 

del PAN subie-
ron a la tribuna 

acompañados por 
dos lonas con las 

leyendas #No-
másdespilfarro y 
#Presupuesto-

queSirva

PAN y Movimiento 
Ciudadano. El PEF 
para el próximo año 
contempla recortes por 
30 mil 220 millones de 
pesos a órganos autónomos y 
poderes, sobre todo al Judicial, 
que tendrá una reducción de más 
de 14 mil millones de pesos, 
mientras que el INAI de casi 500 
mdp, el IFT, 1 mil 180 mdp, Cofe-
ce 488 mdp y el INE, por 13 mil 
476 millones de pesos.

Para los diputados morenis-
tas, este presupuesto, el más alto 
en la historia de México, prioriza 
el crecimiento económico y la 
prosperidad compartida, además 
se garantizan recursos a los 

DiputaDos aprueban presupuesto 2025

EnTRE REclamOS 
dE la oposición
Por recortes a salud 
y seguridad

EL 
PrESuPuESto 

EStá muy 
ajustado, se priorizó los temas 

que a nosotros nos parecen 
pertinentes como proyectos, como 
proyecto de nación y como política 

pública fundamental, mencionó 
el presidente de la Junta de 

Coordinación Política (Jucopo), 
Ricardo Monreal 

Ávila.
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Dijo que educación fue uno 
de los temas prioritarios, a los 
que se les privilegió en la última 
etapa con la reasignación, con 
18 mil millones de pesos para 
universidades, sumado a las 
reasignaciones para cultura, 
Defensa Nacional, Agricultura e 
Infraestructura fundamentalmente 
en caminos artesanales.

Para el diputado del PRI, 
Mario Zamora, el presupuesto no 
responde a lo que la mayoría de 
los mexicanos quiere, “y por eso 
votamos en contra”, mientras 
que su compañero de bancada, 
Jericó Abramo Masso, acusó 
que el PEF 2025 es ”opaco” y no 
garantiza salud ni brinda garantías 
de crecimiento económico. En el 
debate, legisladores panistas su-
bieron a la tribuna acompañados 

por dos lonas con las leyendas 
#Nomásdespilfarro y #Presu-
puestoqueSirva.

Presupuesto 
continuista

El diputado Héctor Saúl Téllez Her-
nández afirmó que el presupuesto 
es continuista porque se le vuelven 
a imprimir recursos a un hoyo 
fiscal llamado Tren Maya con más 
de 40 mil millones de pesos.

“Por más que nos digan que 
viene la segunda etapa de carga 
para el Tren Maya, lo cierto es 
que la etapa de pasajeros ha sido 

caravana con lo que pagamos 
todos, nuestro país se hunde en 
el crecimiento económico más 
mediocre de los últimos 30 años: 
apenas 0.8 por ciento en el último 
sexenio”, lamentó. 

Criticó que  mientras para el 
próximo año salud y seguridad 
entre otras tendrán menos presu-
puesto, se privilegia al Tren Maya, 
Petróleos Mexicanos y un derro-
che de  recursos para  escoger a 
cada juez, magistrado y ministro 
de los 850 cargos judiciales a 
elección que costará 15 millones 
de pesos por cada uno.

Téllez Hernández defendió la 
propuesta de PEF alterno que pre-
sentó su bancada y que planteaba 
modificaciones equivalentes al 4.4 
por ciento del presupuesto pro-
puesto por Morena y sus aliados.

Explicó que la propuesta 
panista redistribuiría 416 mil 
millones de pesos hacia sectores 
clave como salud, educación, 
seguridad, apoyo a mujeres, 
reactivación económica e infraes-
tructura.

un completo desastre, ni tampoco 
podemos avalar que la refinería 
de Dos Bocas vuelva a tener más 
recursos 136 mil millones de 
pesos en una partida que hoy en 
día no ha sido explicada”.

El también secretario de la 
Comisión de Presupuesto repro-
chó que Morena ignore que para 
repartir, primero hay que crear, 
toda vez que solicitaron un techo 
de endeudamiento sin precedente 
de 1.6 billones, sumando 8.3 
billones de deuda durante siete 
años de gobiernos morenistas.  
“Y mientras reparten y hacen 

El diputado del PRI, Mario Zamora, aseguró que el presupuesto no responde a lo que 
la mayoría de los mexicanos quiere, “y por eso votamos en contra”

Héctor Saúl Téllez Hernández afirmó que el presupuesto 
es continuista porque se le vuelven a imprimir recursos a un hoyo 
fiscal llamado Tren Maya
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Seguridad, sin 
recursos

Por su parte, la coordinadora de 
los diputados del  PAN, Noemí 
Luna, se pronunció por mayor 
presupuesto para seguridad, toda 
vez que no puede ser que, a lo 
largo y ancho del país se están 
asesinando personas, se co-
brando “derecho de piso”, sigue 
habiendo extorsiones, secuestros 
y el paquete económico le reduce 
presupuesto a seguridad.

Calificó como engañoso y 
alejado de las prioridades de los 
mexicanos el primer presupuesto 
presentado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo y 
criticó que se priorizan proyectos 
que podrían utilizarse con fines 
políticos y electoreros.

“En el PAN no estamos de 
acuerdo con abandonar a la gente 
ni con el desmantelamiento de los 
servicios públicos esenciales”, 
señaló.

La legisladora subrayó que el 
gasto federalizado para estados y 
municipios decrecerá en términos 
reales un 1.2 por ciento respecto 
a 2024, lo que representa 32 mil 
millones de pesos menos. 

Además, cuestionó la 
reducción del 4.6 por ciento al 
Ramo 33, que afecta áreas clave 
como el Fondo de Aportaciones 
para los Servicios de Salud, con 
un recorte del 42.5 por ciento, y 
el Fondo de Aportaciones para 

la Seguridad Pública, con una 
disminución del 0.4 por ciento. 

menor presupuesto 
a derechos humanos
En tanto, el diputado federal del 
PRI, Emilio Suárez, criticó que 
la titular del Ejecutivo federal 
disminuya recursos en materia 
de seguridad, cuando se requiere 
mayor inversión ante la proble-
mática que se enfrenta en el país.

Además, cuestionó las 
disminuciones presupuestales en 
materia de derechos humanos 

lo que  revelan una estrategia de 
debilitamiento de una institución 
que debiera ser fundamental 
para la persistencia de nuestra 
democracia.

Aseguró que el talón de 
Aquiles en la justicia mexicana es 
el Ministerio Público, ya que nada 
cambiará en la justicia de este 
país si no se atiende a todo el 
sistema en su conjunto. Nada se 
hizo para mejorar a los minis-
terios públicos en la Reforma 
Judicial y hoy no están reflejados 
en este presupuesto, expresó.

A su vez, el panista Éctor 
Jaime Ramírez Barba señaló que 
la reducción por 113 mil millones 
de pesos a salud es un golpe 
muy serio a la atención médica 
en México. “Es el peor arranque 
de sexenio en salud”, además de 
que no hay recursos para finan-
ciar enfermedades catastróficas.

Al respecto, la priista Ana 
Isabel González González dijo 
que la salud no es un juego y no 
se debió minimizar el tema de 
su presupuesto, dada la falta de 
medicamentos y vacunas.

Mientras que la legisladora del 
PRI, Leticia Barrera Maldonado, 
advirtió que el panorama para el 
campo es crítico tras el recorte 
presupuestal, a pesar de las 
reasignaciones.

En su opinión, se requieren 
al menos 40 mil millones de 
pesos para atender las necesi-
dades básicas del campo en el 
país y crear un mecanismo de 
financiamiento para pequeños y 
medianos productores.

La coordinadora de los diputados del  PAN, Noemí Luna, se pronunció por mayor 
presupuesto para seguridad, toda vez que no puede ser que, a lo largo y ancho del país 
se están asesinando personas

El diputado federal del PRI, Emilio Suárez, cri ticó que la 
ti tular del Ejecutivo federal disminuya recursos 
en materia de seguridad

Fo
To

: /
   

  @
A

na
Is

ab
el

G
on

zá
le

zG

Fo
To

: /
   

  @
Éc

to
rJ

ai
m

eR
am

ír
ez

Fo
To

: /
co

m
un

ic
ac

io
ns

oc
ia

l.d
ip

ut
ad

os
.g

ob
.m

x/

Fo
To

: /
   

  @
Em

ili
oS

uá
re

z



LAS PREGUNTAS; ¿Será cierto que Ricardo Gudiño, demolió 
cuando fue titular de OAPAS una casa de su propiedad en Naucalpan 
para inmediatamente reconstruirla? ¿Será cierto que a meses de cerrar 
la administración 2019-2021 hizo pública la adquisición de un Lam-
borghini aventador, valuado en 417 mil 826 dólares, algo así como 
8 millones, 356 mil pesos mexicanos al tipo de cambio del día de 
ese momento? ¿Será cierto que Ramos Ramírez adquirió los terrenos 
aledaños a su casa de Lomas de San Agustín? ¿Será cierto que Lara 
Saavedra fue más allá al construir una casa en Interlomas?… AÚN 
HAY MÁS

ENTRE OTRAS COSAS: El exdiputado federal del PAN, Iván 
Arturo Rodríguez Rivera, quien simplemente se volvió impresenta-
ble, hace unos días buscó vía sus redes sociales limpiar su maltre-
cha imagen después de que fuera inhabilitado para ejercer cargos 
administrativos por 20 años y reembolsar a las finanzas municipales 
una suma millonaria derivada de las irregularidades encontradas du-
rante su gestión como tesorero municipal de Naucalpan entre 2016 
a 2018. 

Ahora, vía Jorge Romero, quien ganó la dirigencia nacional del 
PAN, busca de todas formas llevar agua a su molino para posicionar-
se y lograr ubicarse dentro del circulo cercano del nuevo presidente 
de Acción Nacional o al menos es lo que viene presumiendo.

No obstante que hace unos meses despotricó contra el entonces 
presidente del PAN, Marko Cortes, dejó la bancada del blanquiazul 
en el congreso federal y amenazó con renunciar a ese partido, todo 
lo anterior, al no lograr obtener la candidatura para mantenerse como 
diputado federal, ahora busca congraciarse con los azules para que 
sea aceptado nuevamente.

En redes no solo pùblico una estrecha cercanía con el nuevo man-
damás del PAN, sino que además se dio tiempo para opinar en contra 
de los senadores morenistas Ricardo Monreal y Pedro Haces quienes 
estuvieron en boga hace unas semanas por el tema del helicóptero; 
aunque fiel a su estilo de aventar la piedra y esconder la mano, se 
arrepintió y terminò borrando su publicación en X. 

Quien diría que hace unos meses, Iván Arturo Rodríguez, buscó 
afanosamente llamar la atención de morenistas del Estado de México 
para que lo candidatearan a algún cargo de elección popular, el guiño 
llegó hasta el nivel de traicionar al panismo de Naucalpan con tal de 
congraciarse con los liderazgos de Morena. Finalmente, como apes-
tado lo hicieron a un lado y ahora despotrica contra ellos. Nada nuevo 
para quien lo conoce... HASTA LA PRÓXIMA

B
Ajo LA dIrECCIón de Ricardo Gudiño Morales  en el trienio 
2019-2021, los recursos económicos del Organismo de Agua 
Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Naucalpan (OAPAS) 
fueron saqueados indiscriminadamente dejando a su salida de 

la dependencia un boquete financiero de más de mil 600 millones de 
pesos; aun así y sin reparo asegura a sus incondicionales que será 
nuevamente titular del Organismo a partir del 1 de enero de 2025 con 
el morenista Isaac Montoya.

Hay que recordar que OAPAS heredó a la administración municipal 
2022-2024, cerca de 800 aviadores; una nómina de más de 900 millo-
nes; retenciones de ISR; la falta de pagos de aguinaldos de ese año, 20 
mil conexiones clandestinas, así como obras inconclusas y múltiples 
señalamientos de corrupción. Aunado a esto los problemas en el sumi-
nistro y calidad de agua potable, fueron varias las obras que quedarán 
inconclusas o que se presupuestaron y ni siquiera comenzaron.

Alguna de esas obras que no se hicieron y los recursos fueron des-
viados son la construcción de la planta de tratamiento en la México 
68, el rebombeo del sistema de tratamiento de aguas, así como la 
reconducción en el pozo La Viga, cuyos recursos fueron del Fondo 
de Inversión Social (FIS) y desaparecieron.

Por si esto fuera poco, se estima que OAPAS permitió la existen-
cia de más de 20 mil tomas clandestinas de agua potable que según 
Gudiño Morales eran tomas institucionales y de todo tipo, en el DIF, 
bibliotecas, módulos de policía, parques y jardines, sin contar el tema 
de desazolve, del agua tratada y el sistema de riego del parque Naucalli.

Sin embargo, datos de la misma dependencia revelaron en su mo-
mento que eran sólo 351 las tomas de agua que tenía el ayuntamiento 
en distintas instalaciones.

Para Gudiño Morales, la pandemia resultó un jugoso negocio. Ad-
quirió un coche sanitizante por 6 millones de pesos cuando su costo 
real era de un millón 700 mil pesos; así como también se contrató en 
renta un arco sanitizante y lavabos a precios exorbitantes

De acuerdo con investigaciones que en ese entonces realizo el OS-
FEM, los contratos con empresas como Calula S.A de C.V., (cons-
tructora e inmobiliaria), Heka Codesa (obras de construcción y de 
urbanización) y Maxichan (la cual en dos años obtuvo 11 contratos 
de OAPAS para la rehabilitación de cárcamos que no se hicieron)  
pusieron al descubierto una triangulación de recursos públicos que 
solamente benefició a tres funcionarios, Ricardo Gudiño, director ge-
neral; Gregorio Ramos Ramírez, director de construcción y a Paulo 
de Jesús Lara Saavedra, secretario particular del titular.

PABLo Cruz ALfAro
poligrilla.cm@gmail.com

@poligrilla1
poligrilla.elheraldodemexico@gmail.com
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POLIGRILLA

Ricardo Gudiño dejó OAPAS  Naucalpan 
ahogado en deudas y busca regresar
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El cOnFlicTO
La jefa de 

Gobierno, Clara 
Brugada, ha 

señalado que 
“defenderán 
con todo el 
Bosque de 

Chapultepec”

batalla De 30 años:

En chapultepec
sobrE El uso dE suElo
Por CentralMunicipal

D ESdE hACE tres décadas, la inmobiliaria Trepi 
S.A de C.V reclama un predio de 4 mil 799 metros 
cuadrados,ubicado en la calle Montes Apalaches 

525, en Lomas de Chapultepec, alcaldía Miguel Hidalgo, 
el cual pertenece a la tercera sección del Bosque de Cha-
pultepec, a solo dos cuadras de Paseo de la Reforma, para 
convertirlo en área habitacional. 

El pleito, que data de 1992 cuando el gobierno de ese 
entonces expropió dicha propiedad, parece haber dado un giro 
en las últimas semanas.

Apenas el 15 de noviembre, el Juez Cuarto de Distrito en Mate-
ria Administrativa de la Ciudad de México, Ulises Oswaldo Rivera 
González, ordenó a los diputados locales modificar, en un plazo 
de 15 días, el Programa Parcial de Desarrollo Urbano correspon-
diente, con el fin de autorizar el cambio de uso de suelo de área 
verde a habitacional o de lo contrario se harían acreedores a una 
sanción económica. 

Todo se desencadenó cuando la Sala Superior del hoy Tribunal 
de Justicia Administrativa anuló la expropiación de este predio y 
devolvió la propiedad a la inmobiliaria. Lo anterior animó a Trepi a 
promover un juicio de amparo que el juez David Rodríguez Matha 
resolvió a su favor, ordenando también otorgar el uso de suelo 
habitacional con restricciones. 

Sin embargo, lo que parece no haber toma-
do en cuenta el juez fue que Montes Apalaches 
525 siempre fue considerada área verde. Inclu-
so, la Junta de Coordinación Política (Jucopo) 
apenas se dio a conocer esta resolución, soli-
citó al juez los documentos que acrediten que 
ese terreno alguna vez tuvo uso “habitacional 
con restricciones”.
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Montes Apalaches 525, un claro enfrentamiento entre 
los intereses de un par ticular y la defensa del patrimonio 
ambiental de la Ciudad de México

La resolución de este caso podría no solo marcar un precedente legal, sino que 
también pondría a prueba el compromiso de la administración de Clara Brugada para equilibrar 
el crecimiento de la ciudad con la conservación del medio ambiente

CLArA BrugAdA 
destacó la importancia natural 

y cultural que tiene este Bosque, 
en el que el Gobierno encabezado 
por el expresidente Andrés Manuel 

López Obrador invirtió 10 mil 500 millones 
de pesos a través del Programa 

“Chapultepec: Naturaleza y Cultura”, 
en beneficio de 

visitantes nacionales e 
internacionales.

Lo anterior ha provocado toda clase de re-
acciones, sobre todo de congresistas morenis-
tas, que son mayoría y han abrazado el caso 
para abanderar la defensa de uno de los pocos 
pulmones verdes que le quedan a la ciudad. 

La presidenta de la Mesa Directiva del Con-
greso de la Ciudad de México, la diputada Mar-
tha Avila, dijo que la orden del juez era algo que 
ya tenían previsto y que están viendo la ruta 
para retrasar el tema. 

defender Chapulte-
pec con todo

A su vez, la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada, ha señalado 
que “defenderán con todo” el 
Bosque de Chapultepec” y ha 
acusado al juez de extralimi-
tarse en sus funciones.

Asimismo, expresó su 
apoyo a las y los legisladores 
capitalinos para defender los 4 
mil 799 metros cuadrados cuadra-
dos de suelo de conservación pertene-
cientes al predio registrado como Montes 
Apalaches 525.

“Hay un juez que ordenó a nuestros dipu-
tados y diputadas  —desde mi punto de vista, 
excediéndose en sus atribuciones— a cambiar 

el uso del suelo de 4 mil me-
tros del Bosque de Chapultepec para beneficiar 
a una inmobiliaria y urbanizar nuestro patrimo-
nio cultural y ambiental. Así que, les decimos a 
los diputados y diputadas que vamos a apoyar-

los totalmente y vamos a defender el Bosque de 
Chapultepec con todo”, expresó. La mandataria 
capitalina aseguró que la resolución dictada por 
el juez es excesiva, al obligar ejecutar una ac-
ción sin antes ser deliberada.

montes 
apalaches
525
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“No puede un juez imponer a 66 represen-
tantes populares a abdicar de sus obligaciones 
y que aprueben sin deliberación, ni nada, el 
cambio de uso del suelo, eso no puede ser, en 
eso se excedió ese juez que hizo esta resolu-
ción. Así que, con todo a defender el espacio 
público, las áreas naturales, nuestro Bosque de 
Chapultepec”, dijo.

Brugada Molina destacó la importancia na-
tural y cultural que tiene este Bosque, en el que 
el Gobierno encabezado por el expresidente An-
drés Manuel López Obrador invirtió 10 mil 500 
millones de pesos a través del Programa “Cha-
pultepec: Naturaleza y Cultura”, en beneficio de 
visitantes nacionales e internacionales.

También se ha pronunciado al respecto el di-
putado del Partido Verde Ecologista, Jesús Ses-
ma, quien incluso anunció que presentarán una 
denuncia al juez y a aquellas autoridades que de 
alguna manera han omitido ejecutar acciones ju-
rídicas y han contribuido a que el problema no se 
resuelva durante más de 30 años. 

vecinos alzan la voz
Por su parte, los vecinos agrupados en la Comi-
sión de Participación Comunitaria (Copaco) de la 
colonia Lomas de Virreyes han levantado la voz. 
Llamaron al Congreso capitalino para que se res-
pete y mantenga el uso de suelo como área verde 
y área de valor ambiental, tal y como lo estipula 
la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento 
Territorial de la Ciudad de México (PAOT), que 
mediante la solicitud de acceso a la información 
pública número 090162624002182, indica que 
Montes Apalaches 525 siempre ha tenido uso de 
suelo de área verde, por lo que ninguna instan-
cia judicial puede ordenar que se le devuelva al 
predio un uso de suelo diferente al que siempre 
ha tenido. 

El organismo vecinal también ha pedido 
respuestas en relación a que, a pesar de que 
Inmobiliaria Trepi es copropietaria del 52 por 
cienti del predio Montes Apalaches 525, el Juez 
nunca llamó formalmente a juicio a la otra co-
propietaria.

Es, pues, Montes Apalaches 525, un claro 
enfrentamiento entre los intereses de un parti-
cular y la defensa del patrimonio ambiental de 
la Ciudad de México. 

Mientras que la firma, propiedad del em-
presario José Manuel Berumen Bautista, busca 
transformar la zona en área habitacional, res-
paldada por resoluciones judiciales que favo-
recen su reclamación, diversos sectores de la 

sociedad civil, legisladores, autoridades locales 
y vecinos, se han movilizado para preservar lo 
que consideran uno de los últimos bastiones 
verdes que le quedan a la capital. 

La controversia subraya la tensión entre el 
desarrollo urbano y la protección de los recur-
sos naturales, un dilema que sigue siendo un 
desafío crucial en la gestión del espacio urbano 
de cualquier ciudad en crecimiento. 

La resolución de este caso podría no solo 
marcar un precedente legal, sino que también 
pondría a prueba el compromiso de la admi-
nistración de Clara Brugada para equilibrar el 
crecimiento de la ciudad con la conservación 
del medio ambiente.

Los vecinos agrupados en la Comisión de Par ticipación 
Comunitaria (Copaco) de la colonia Lomas 
de Virreyes han levantado la voz

El Juez Cuar to de Distri to en Materia Administrativa de la Ciudad de México, 
Ulises Oswaldo Rivera González, ordenó a los diputados locales modificar, en un plazo 
de 15 días, el Programa Parcial de Desarrollo Urbano correspondiente
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A
PEnAS hACE unos meses el INE daba cuenta de los cómpu-
tos que generaron los resultados de las elecciones federales por el 
que se renovó la presidencia de la República, así como la Cámara 
de Diputadas y Diputados y la del Senado de la República; en total 

629 cargos de elección popular, a la que le siguieron en algunos casos, 
medios de impugnación que, en su oportunidad, fueron resueltos por 
las autoridades electorales jurisdiccionales correspondientes.

A nivel local se renovaron 20,079 cargos destacando 
9 gubernaturas, la jefatura de gobierno de la Ciudad de 
México, la renovación de 31 congresos estatales y 
multiplicidad de presidencias municipales, regidu-
rías y sindicaturas.

No obstante, más allá de los resultados electo-
rales, esta elección trajo consigo una serie de ac-
ciones que se instrumentaron principalmente para 
potenciar los derechos políticos y electorales de la 
ciudadanía.  

De entrada, las y los mexicanos residentes en el ex-
tranjero tuvieron tres modalidades de votación: la vía pos-
tal que se ha instrumentado desde la elección presidencial 
de 2006; la electrónica por internet que se ha registrado desde las 
elecciones locales de 2021 y, para esta elección por primera vez se ins-
trumentó la modalidad del voto presencial en 20 consulados de Estados 
Unidos, 1 en Canadá y dos sedes consulares más en Europa.

De los casi 185 mil mexicanas y mexicanos que ejercieron su derecho 
al sufragio 66.48% prefirió la vía electrónica por internet. 

Un proyecto importante para visibilizar a las personas con alguna dis-
capacidad postrante, fue su inclusión para poder votar anticipadamente 
desde su domicilio vía postal. De un total de 12,363 solicitudes, 4 mil dos 
personas ejercieron su derecho al voto.

Asimismo, y luego de diversas sentencias del máximo tribunal elec-
toral en el país, las personas en prisión que no han sido sentenciadas 
pudieron votar. 

En este sentido, 26,569 personas en prisión preventiva pudieron ejer-
cer su derecho al sufragio un total de 30,391 personas inscritas.

Tanto el voto anticipado como el voto en prisión preventiva se llevaron 
a cabo de en todo el país por primera vez.

Se establecieron acciones afirmativas por 
primera vez para el Senado de la República 

respecto a los siguientes segmentos de la pobla-
ción: 5 postulaciones para la población indígena, 1 

para la población afromexicana, 1 para la población 
con discapacidad, 1 para la población de la diversidad 

sexual y 1 para migrantes que viven en el exterior de México.
A este universo de 9 espacios destinados para acciones afirmativas, 

deben sumarse los 54 espacios que corresponden a la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados; 34 que corresponden a la población indígena; 4 de 
descendencia afromexicana; 8 de la población con alguna discapacidad; 
3 de la diversidad sexual y 5 de la población migrante residente en el 
extranjero.

Se instrumentó por primera vez, luego de reformas a la Constitución 
de finales de 2023, la denominada 8 de 8 contra la violencia de género 
que establece que las personas aspirantes, precandidatas o candidatas 
a cargos de elección popular que incurran en violencia de género, serán 
sancionadas con la pérdida del derecho a ser registradas como candida-
tas, así como a ocupar un cargo en el servicio público.

Habrá que esperar dos cosas: que el Legislativo regule estos ejercicios 
y que en 2027 existan otros acercamientos a la población que potenciali-
cen sus derechos políticos y electorales.
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lOS RESUlTadOS nO ElEcTORalES 
dE la ElEcciÓn dE 2024

@fdodiaznaranjo

Fernando Díaz Naranjo*

*Analista político
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CE
CENTRAL
ESPECIAL

FORTalEcEn 
lazos dE coopEración
yucatán y Estados Unidos
Por CentralMunicipal

LA rELACIón histórica basada en el respeto mutuo, la 
cooperación y el deseo compartido de prosperidad entre 
Yucatán y Estados Unidos, se fortalece con la inauguración 
del nuevo edificio del Consulado General estadounidense 

en Mérida.
En el nuevo inmueble, ubicado al norte de la 
ciudad capital, se atenderán temas migrato-

rios, visas y otros documentos.
Durante la ceremonia de inaugura-

ción, encabezada por el gobernador 
Joaquín Díaz Mena y el embajador es-
tadounidense en México, Ken Salazar, 
el mandatario estatal subrayó que el 
Consulado General de Estados Unidos 

en Mérida ha sido, durante décadas, un 
puente que conecta a nuestros pueblos, 

facilitando el intercambio cultural, econó-
mico y social.

“Hoy, con la apertura de este nuevo con-
sulado, damos un paso más hacia el fortaleci-
miento de estos lazos, abriendo nuevas opor-
tunidades para el crecimiento y el desarrollo 
de nuestra región. 

Nos llena de orgullo saber que Yucatán 
sigue siendo un punto estratégico para la re-
lación bilateral, y este consulado es testimo-
nio de la importancia que nuestra región tiene 
para Estados Unidos”, enfatizó.

 Ante Justen Thomas, cónsul general 
de Estados Unidos en Mérida, el Ejecutivo 
estatal reiteró que “en Yucatán, estamos 
comprometidos con el desarrollo sostenible, 
la seguridad, la educación y la mejora de la 
calidad de vida de las familias, cuyos ob-
jetivos son compartidos con el Gobierno de 
Estados Unidos”.

El gobernador 
Joaquín Díaz Mena 
y el embajador Ken 

Salazar inaugu-
raron las nuevas 

oficinas del consu-
lado estadouniden-

se en Mérida

Fo
To

: /
 C

or
te

sí
a



DICIEMBRE 2024     centralmunicipal.mx  15

 En presencia de la gobernadora de Campe-
che, Layda Sansores San Román; la secretaria 
de Gobierno de Quintana Roo, María Cristina 
Torres, quien asistió en representación de la 
Gobernadora Mara Lezama, y la alcaldesa de 
Mérida, Cecilia Patrón Laviada, Díaz Mena 
destacó los proyectos conjuntos entre ambas 
naciones. 

En particular, resaltó iniciativas en 
telemedicina, capacitación de 
jóvenes emprendedores y el 
apoyo para promover la se-
guridad y el bienestar de 
nuestras comunidades, 
acciones que reflejan 
el espíritu de colabo-
ración que nos une.

En ese sentido, 
adelantó que “el forta-
lecimiento de esta rela-
ción nos permitirá conti-
nuar con programas como 
‘Cabecitas Blancas’, que fa-
cilita la reunificación de familias 
yucatecas con sus seres queridos en 
Estados Unidos, uniendo corazones y fortale-
ciendo los lazos entre nuestras comunidades”.

“Este nuevo consulado también será un 
espacio de oportunidades para nuestra gente. 
Será un lugar donde los yucatecos podrán ac-
ceder a servicios consulares de manera más 
eficiente, facilitando los trámites para quienes 
deseen visitar a sus familiares, estudiar o 
explorar oportunidades en Estados Unidos”, 
aseveró.

reconoce Eu seguridad 
de yucatán

Al reconocer la ejemplar seguridad de Yucatán, 
el embajador Ken Salazar destacó la importan-
cia de impulsar el sur-sureste, generar prospe-
ridad para sus habitantes y preservar la selva 
maya. 

Posteriormente, en sus redes sociales, el 
embajador destacó que fue un honor inaugurar 
el nuevo Consulado, junto con los gobernado-
res Díaz Mena y Sansores. 

“Con una inversión de más de 200 millones 
de dólares, refleja nuestro compromiso con la 
región y valores democráticos. Será un espa-
cio para unir a nuestras naciones”, subrayó. 

Asimismo, Ken Salazar reconoció la labor de 
ambos mandatarios estatales y reafirmó su 
compromiso con la mirada hacia el sur, para 
impulsar el desarrollo y la prosperidad de la 
gente de esta región.

Abrirá sus puertas en la 
primavera de 2025

El nuevo espacio, edificado sobre una superfi-
cie de seis mil metros cuadrados y un terreno 
de tres hectáreas, cuenta con oficinas, servi-
cios públicos, estacionamiento techado y 12 
ventanillas para atender a ciudadanos mexica-
nos y estadounidenses. 

Ken Salazar reconoció la labor de ambos mandatarios estatales y reafirmó 
su compromiso con la mirada hacia el sur, para impulsar el desarrollo y la prosperidad 
de la gente de esta región

El consulado, que entrará en operaciones 
en la primavera de 2025, también refleja la 
cultura y el entorno local, desde las instala-
ciones artísticas hasta el diseño del propio 
edificio, inspirado en los yacimientos arqueo-
lógicos mayas.

Durante la ceremonia de inauguración 
acompañaron al gobernador los titulares de las 
secretarías de Fomento Económico y Trabajo, 
Emilio Barrera Novelo; de Fomento Turístico, 
Darío Flota Castro; General de Gobierno, Omar 
Pérez Avilés, así como el presidente del Conse-
jo Coordinador Empresarial, Alejandro Gómory 
Martínez.

En PrESEnCIA 
dE LA goBErnAdorA 
de Campeche, Layda Sansores 

San Román; la secretaria de Gobierno 
de Quintana Roo, María Cristina Torres, 

quien asistió en representación de la 
Gobernadora Mara Lezama, y la alcaldesa 

de Mérida, Cecilia Patrón Laviada, 
Díaz Mena destacó los proyectos 

conjuntos entre ambas 
naciones. 
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BREVESMUNICIPALES 

El puerto de Santa Cruz Huatulco ha 
recibido 44 mil 354 pasajeros y 18 
mil 955 tripulantes de 24 cruceros, 

con una permanencia promedio de 7:56 
horas, que ha generado una derrama 
económica estimada en 49 millones 
674 mil 178 pesos. Como parte de la 
temporada de cruceros 2024, 
han arribado el navío Sea-
bourn Quest proceden-
te de Puerto Madero, 
Chiapas, con un total 
de 404 pasajeros 
y 346 tripulantes, 
quienes estuvieron 
en tierra un lapso de 
10 horas, generando una 

derrama económica estimada en 581 
mil 451 pesos en beneficio de los 
prestadores de servicios y las familias 
del municipio.

También, llegó el crucero 
Coral Princess procedente de Puerto 
Vallarta, Jalisco con un total de 2 

mil 151 pasajeros y 891 
tripulantes, que tendrán 

una permanencia 
aproximada de 
9:45 horas, 
generando una 
derrama econó-

mica estimada en 
2 millones 803 mil 

178 pesos. 

El Puerto de Santa Cruz 
cuenta con un Muelle de Cruce-
ros de 450 metros de longitud 
con dos bandas de atraque 
para posibilitar la recepción de 
dos embarcaciones de manera 
simultánea.

Este año, el Gobierno 
Federal realizó trabajos de 
mantenimiento general del 
Muelle de Cruceros y se renovó 
la imagen para mejorar la 
experiencia de los visitantes 
procedentes de diversas partes 
del mundo y que contribuyen de 
manera importante al desarrollo 
económico y social de Bahías 
de Huatulco.

Al menos cuatro presidentes 
municipales de la región metro-
politana de Morelia, Michoacán, 

despachan a la distancia de las 
localidades que gobiernan, por la inse-
guridad que se vive en Michoacán.

Tan sólo en Queréndaro y Zinapé-
cuaro se reportó la quema de unidades 
el pasado 5 de noviembre y ataques al 
ayuntamiento 10 días después.

Carlos Torres Piña, secretario de 
Gobierno de Michoacán, aclaró que 
ni en Queréndaro, ni Zinapécuaro, 
ni Charo, ni Indaparapeo hay alguna 
licencia o separación del cargo.

“Hemos estado en comunicación 
con los alcaldes de la zona y sí se 
les pidió que tuvieran un poco de 
atención en ciertas presencias dentro 
de su propio municipio para evitar ahí 
alguna fricción social por los temas 

HuATuLCO RECIbE IMPORTANTE DERRAMA ECONóMICA 
POR TEMPORADA DE CRUCEROS

de tensiones que hay en presencia 
de Guardia Civil y Defensa Nacional y 
que los operativos los vamos a man-
tener en esa zona desde hace dos 
semanas esta la Guardia Nacional, y 
Defensa en una Base de Operaciones 
Interinstitucional”.

En tanto, el secretario de Seguri-
dad Pública estatal, Juan Carlos Ose-
guera, admitió que existe la disputa 

de plazas por la presencia del crimen 
organizado ha derivado en ejecuciones 
y ataques a la presidencia municipal de 
Zinapécuaro.

Tras el hallazgo del cuerpo 
desmembrado del tesorero municipal 
de Zinapécuaro, Heriberto González 
Rodríguez, la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) desplegó un operativo 
en la región.

El puerto de Acapulco se alista para una pro-
metedora temporada vacacional decembri-
na, con una ocupación hotelera proyectada 

superior al 80% y estimaciones que superarán el 
95% hacia el cierre del año, informó el secretario 
de Turismo Municipal, Noé Peralta Herrera.

Destacó que el 
puerto será sede 
de dos eventos 
emblemáticos: la 
edición número 11 del 
Festival del Pescado 
a la Talla en Playa 
Bonfil y el espectá-
culo de Salto Base 
desde el condominio 
La Palapa. Ambas 
actividades esperan 
atraer tanto a turistas 
nacionales como 
internacionales.

El Festival del 
Pescado a la Talla, que contará con Corea y Perú 
como países invitados, proyecta una asistencia 
superior a 4 mil personas. Por su parte, el evento 
de Salto Base promete ofrecer una experiencia 
emocionante para los espectadores en uno de los 
escenarios más icónicos de Acapulco.

Además de estos eventos, el funcionario 
municipal subrayó la importancia del rodaje de 
la película ¿Quieres ser mi novia?, protagoni-
zada por Ludwika Paleta y Juanpa Zurita, como 
una muestra de la reactivación del puerto como 
destino atractivo para la industria cinemato-
gráfica. 

La cinta, secuela de ¿Quieres ser mi hijo?, 
contará con el respaldo del gobierno municipal.

Finalmente, el secretario exhortó a los pres-
tadores de servicios turísticos a garantizar una 
experiencia excepcional para los visitantes.

POR INSEguRIDAD, CuATRO ALCALDES DE MICHOACáN 
TRABAJAN FUERA DE SUS MUNICIPIOS

ACAPuLCO PREvé 
OCuPACIóN HOTELERA 
SUPERIOR AL 80% EN 
TEMPORADA DECEMBRINA
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@ElCabildo_CM
Vaya viernes 13 el que desencadenaron los coordinadores par-

lamentarios de Morena en el Poder Legislativo.
Y es que, Adán Augusto López, coordinador de los senado-

res de la 4T, lanzó una indirecta muy directa a Ricardo Monreal 
Ávila, hoy líder de los diputados federales morenistas, al señalar que 
presentará demandas ante la Auditoría Superior de la Federa-
ción por irregularidades halladas en contratos por un monto de más 
de 150 millones de pesos, durante la gestión de Monreal Ávila en la 
Cámara Alta.

Ante las acusaciones, el zacatecano no se quedó callado, y las 
calificó como infundios y falsedades contra la administración que 
encabezó. Sin sorpresas, el diputado morenista dijo que, “en la vida, 
la adversidad y la mala fe me han perseguido siempre, pero las he 
enfrentado sin titubeos. Casi siempre provenían de la oposi-
ción, hoy vienen de parte de correligionarios”, por lo que 
retó a Adán Augusto a presentar las demandas correspondientes.

El caso escaló hasta oídos de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, quien los llamó a actuar con cabeza fría y a 
arreglar sus diferencias, tomando lo acontecido como un asunto me-

nor, pero dejando claro que se debe investigar cualquier irregularidad. 
Ah, eso sí, la mandataria federal tampoco dejó pasar la oportunidad de 
desearles Feliz Navidad y próspero Año Nuevo.

Y un poco entrados en los temas de la 4T y su segundo piso... Las 
bodas, de muchos de sus funcionarios, se han convertido en una cons-
tante llenas de polémica y escándalo.

Celebraciones ostentosas, alejadas de los principios de la 
llamada austeridad republicana, han dado más de que hablar que 
los propios resultados de los involucrados desde sus principales funcio-
nes. Hoy, cualquiera que sea parte de la 4T, estamos seguros, lo pensará 
dos veces, antes de casarse.

En el Estado de México, pocos son los municipios priistas que 
arrancarán nuevas administraciones a partir del 1 de enero del 2025. Entre 
ellos, Marco Antonio Díaz, en Coatepec Harinas; Mario Santana 
Carbajal, en Villa Victoria; Miguel Ramírez Ponce, en Lerma o 
Rigoberto López Rivera, en Tejupilco, quienes están llamados a ser 
la plataforma de un buen gobierno para que el PRI se recupere.

Su liderazgo regional será fundamental para levantar a un partido 
que carece de una dirigencia con rumbo, por la sombra de Alejandro 
Moreno Cárdenas. Urge, al priismo mexiquense, cerrar la llave por 
dentro antes de que más liderazgos se fugue a Morena o al Partido 
Verde, como ya lo hizo Manuel Vilchis Viveros, alcalde de Zina-
cantepec.

El Cabildo y todo el equipo de Central Municipal, les desea 
una Feliz Navidad y un próspero Año Nuevo 2025. Felices fies-
tas y que estas fechas sean de mucha unión y armonía.

Nos leemos en 2025, con toda las noticias del acontecer de nuestro 
México. ¡Felicidades!
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En 3 años más dejaremos un precedente 
y una vara muy al ta para los alcaldes que continúen 
dirigiendo los destinos de Atizapán de Zaragoza

PEdRO
ROdRÍGUEZ

atizapán de Zaragoza 
merece ser uno de los mejores 
municipios del Edoméx:

Por CentralMunicipal
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GAnAr unA elección es complicado, 
ganar dos es doblemente difícil  porque 
la ciudadanía ya conoce tu trabajo, pero 

obtener una tercera victoria significa que esa 
labor ha dejado satisfecha a la población de 
Atizapán de Zaragoza y reconoce el esfuerzo 
empeñado.

Son las palabras de Pedro Rodríguez Ville-
gas, el único presidente municipal en ganar tres 
elecciones mediante el voto popular en distin-
tos momentos. El primero en 2013, el segundo 
en 2022 y ahora gobernará en el periodo 2025-
2027.

En la primera elección ganó por 88 mil vo-
tos, en la segunda por 115 mil, mientras que 
el pasado 2 de junio obtuvo 143 mil votos, a 
pesar del tsunami guinda que cubrió la mayor 
parte del país.

Hubo miles, miles de personas que coinci-
den con el proyecto político de Morena, pero 
confiaron y votaron por Pedro Rodríguez, eso 
me compromete a seguir dando lo mejor de mí 
para corresponder a esa confianza que me han 
brindado atizapenses de las diferentes fuerzas 
políticas, afirmó.

En su opinión, la gente reconoce la trans-
formación que ha tenido Atizapán de Zaragoza 
bajo su administración y hay un antes y un des-
pués de Pedro Rodríguez. 

“Nosotros no llegamos a dar excusas, no 
manifestamos una incompetencia de no poder 
resolver los problemas, llegamos a enfrentar 
las cosas, a trabajar con mucho esmero por 
trascender. 

Yo siempre lo he dicho, que lo importante no 
es llegar, sino trascender, dejar huella a nuestro 
paso en cualquier posición que ocupemos”. 

¿Qué lo motivó a buscar la 
reelección?

“Yo considero que en ocasiones, cuando uno 
realiza un trabajo y hace una comparativa con 
el desempeño de otros alcaldes, se da uno 
cuenta como todos, desde hace varios años, 
hemos contado con el mismo presupuesto y es 
cuando uno se pregunta:

¿Por qué nosotros pudimos entregar com-
putadoras en todas las escuelas cuando los 

gobiernos que me antecedieron no pudieron 
entregar computadoras? Las computadoras 
que tenían las escuelas son las que yo entregué 
hace 10 años, ninguna otra administración se 
preocupó y ocupó de entregar esa herramienta 
básica para los alumnos”, ejemplificó.

Rodríguez Villegas comenta que lo mismo 
ocurrió con luminarias de LED, patrullas y 
con el sueldo de los policías, por mencionar 
algunos ejemplos. Por ello, dijo, “busqué la re-
elección, porque estoy seguro que seguiremos 
transformando al municipio. Atizapán merece 
ser uno de los mejores municipios del Estado de 
México”, afirmó.

“Busqué la reelección, porque estoy seguro que seguiremos transformando al municipio. 
Atizapán merece ser uno de los mejores municipios del Estado de México”

Destaca Rodríguez Villegas que su gobierno ha inver tido dos 
mil millones de pesos en obras
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El alcalde, quien se define como un hombre 
con vocación de servicio,  visualiza a Atizapán 
como un municipio pujante para adelante, que 
cuente con todos los servicios “y creo que es-
tamos en vías de lograrlo”. 

Por ello, confía en que en tres años más de-
jará un precedente y una vara muy alta para los 
alcaldes que continúen dirigiendo los destinos 
de Atizapán de Zaragoza.

falta de agua, la principal 
demanda

La principal demanda de la población de Ati-
zapán de Zaragoza hoy día es la falta de agua, 
agravada por el cambio climático que ha pro-
piciado un agotamiento de las presas que 
abastecen el sistema Cutzamala, que al mes 
de julio solo contaba con 27 por ciento de su 
capacidad.

Dado que Atizapán depende en un 70 por 
ciento del suministro del Cutzamala, el muni-
cipio vivió un recorte que, en la pasada época 
de estiaje provocó el desabasto en miles de 
hogares.

Esto llevó a que el municipio perfore seis 
pozos y rehabilitar 36 pozos para alcanzar un 
mayor caudal, aunado a la rehabilitación de 
cinco plantas tratadoras de agua y llevar a cabo 
las interconexiones necesarias para mejorar la 
distribución del líquido.

Asimismo, el ayuntamiento sigue trabajando 
en la rehabilitación y recuperación de la presa 
Madín y esté en condiciones óptimas para que 
puedan operar las plantas potabilizadoras. 

Seguridad
Pedro Rodríguez expone que otro de los princi-
pales focos de atención para la siguiente admi-
nistración es la seguridad. Recuerda que Atiza-
pán era uno de los municipios más inseguros 
del Estado de México, pero hoy la encuesta 

sobre percepción de seguridad que aplica el 
INEGI, lo ubica como uno de los municipios 
con mejor percepción de seguridad.

Esto, agrega, no ha sido fácil. Ha sido un 
trabajo muy importante que hemos estado rea-
lizando: cambiar la estrategia, manejarnos por 
cuadrantes, haciendo un trabajo, obviamente, 
de mucha capacitación, de entrenamiento de 
los oficiales, dignificar la labor policial. 

Y esto, abunda, ha dado buenos resulta-
dos, como la reducción en un 67.3 por ciento 
en el robo de autos y disminuciones en delitos 
de alto impacto. Para los siguientes tres años, 
prevé instalar más cámaras de vigilancia, así 
como arcos carreteros que permitan tener el 
control de todos los vehículos que ingresan y 
salen del municipio.  

Para los siguientes tres años, prevé instalar más cámaras de vigilancia, 
así como arcos carreteros que permitan tener el control de todos los vehículos que 
ingresan y salen del municipio

La principal demanda de la población de Atizapán de Zaragoza 
hoy día es la fal ta de agua, agravada por el cambio climático



E L 7 dE dICIEmBrE, en Sesión So-
lemne de Cabildo y ante el secretario Ge-
neral de Gobierno del Estado de México, 

Horacio Duarte, quien acudió en representa-
ción de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, 
Pedro Rodríguez Villegas tomó protesta como 
presidente municipal de Atizapán de Zaragoza 
para el periodo administrativo 2025-2027.

Con la experiencia adquirida en los 
periodos 2013-2015 y 2022-2024, Rodríguez 
Villegas dio cuenta de una administración que 
ha sido capaz de llevar a Atizapán de Zaragoza 
de uno de los municipios más inseguros, 
al de mejor percepción de seguridad a nivel 
nacional.

Entre los planes para continuar con mayor 
y mejor seguridad mencionó que se continuará 
con la remuneración justa y la capacitación 
continua y especializada, con un enfoque de 
ética y valores positivos.

En materia de obras públicas, destacó la 
inversión de 2 mil millones en la renovación 
de diversas calles y avenidas, así como la 
construcción del Deprimido Chiluca, el Puente 
Elevado El Campanario, El árbol y el Deportivo 
Carlos Mercenario, que han beneficiado a casi 
500 mil personas. 

El secretario General de Gobierno, Horacio Duar te, 
reconoció el trabajo en general que se ha llevado a cabo 
en Atizapán de Zaragoza

También anunció nuevos proyectos. Ro-
dríguez Villegas no dejó de lado la educación y 
mencionó que tan solo en infraestructura educa-
tiva se invirtieron este trienio más de 62 millones 
de pesos y aseguró que en los siguientes tres 
años se triplicara la inversión a 200 millones de 
pesos para atender a las escuelas. 

Durante la toma de protesta, el alcalde 
reconoció el trabajo y el acompañamiento del 
cabildo saliente y pidió la colaboración del 
cabildo que entrará en funciones a partir del 
1 de enero del 2025 para seguir cambian-
do Atizapán por el bien de las familias y la 
población.

El secretario General de Gobierno, Horacio 
Duarte, reconoció el trabajo en general que se 
ha llevado a cabo en Atizapán de Zaragoza en 
ámbitos como los apoyos sociales, infraes-
tructura, educativos, crecimiento económico y 
en especial el trabajo en materia de seguridad. 
También reiteró la disposición de la goberna-
dora para seguir trabajando de la mano con el 
alcalde Rodríguez Villegas.

“Pondremos en marcha el C4 en la Zona 
Poniente Zona Esmeralda y el C4 en la Zona 
Norte Tepalcapa; colocaremos 50 postes nue-
vos de videovigilancia y 200 cámaras, que se 
suman a las 1,220 ya instaladas; cambiaremos 
los semáforos de las avenidas principales para 
mejorar los tiempos de traslado, implementan-
do tecnología de detección de tránsito, externó 
Rodríguez Villegas, quien remarcó que la labor 
policial ha sido reconocida con varios premios 
nacionales e internacionales.

finanza sanas
El edil subraya que el manejo transparente y 
honrado de las arcas municipales ha sido clave 
para cumplir con los servicios que requieren las 
y los vecinos.

Además, hoy en día Atizapán de Zaragoza 
tiene la mejor calificación crediticia que puede 
tener un municipio, gracias a su estabilidad 
económica y finanzas sanas. 

“Hemos sido galardonados por tres años 
consecutivos como un referente en eficiencia 
recaudatoria y eso nos permite ser un gobierno 
solvente que a estas alturas del año, cuando 
muchos municipios están sufriendo por pagar 
nóminas y aguinaldos, nosotros tenemos la 
tranquilidad y la solvencia de poder cubrir todos 
los compromisos y, todavía, seguir contratan-
do y pagando obra”, subrayó.

De esta forma, señala Rodríguez Villegas, 
el gobierno municipal ha invertido dos mil mi-
llones de pesos en obra, en comprar compu-
tadoras, aumentar salarios de policías y pagar 
patrullas, entre otras erogaciones y mantener 
a la vez una solvencia financiera muy impor-
tante.

Esto, reitera, es resultado de la honradez de 
un gobierno que cuida hasta el último centavo 
de los impuestos de los ciudadanos para apli-
carlos de la mejor manera.

A favor de la reelección 
Sobre la reelección de alcaldes, el munícipe de 
Atizapán se muestra a favor de la reelección en 
una ocasión, porque muchos proyectos y pro-
gramas no alcanzan a desarrollarse en tres años.  

Recuerda que, como vicepresidente de la 
Asociación Nacional de Alcaldes de la ANAC, 
de los alcaldes del PAN, y vicepresidente de la 
CONAM impulsó el tema de la reelección y ca-
bildeó con el gobierno federal y el Legislativo.

“Hoy, que me corresponde la reelección, 
la primera reelección en Atizapán de Zaragoza, 
veo que es muy conveniente, porque uno pue-

de realizar y concretar muchos proyectos que, 
posiblemente, en tres años no hubieran sido 
posibles”, subrayó.  

Finalmente, Pedro Rodríguez, quien lleva 25 
años trabajando en las colonias de Atizapán, re-
firma que llevará una relación institucional y de 
colaboración con el gobierno de la gobernadora 
Delfina Gómez.

 “He trabajado con gobiernos de diferente 
color, siempre un trabajo institucional y coor-
dinado, sumando esfuerzos y si le va bien a 
la gobernadora, le irá bien a las y los atiza-
penses”.
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ESTamPillaS 
rEligiosas
Para salvar a los perritos 
peregrinos

Para combatir esta proble-
mática, Funeral Pet lanzó una 
campaña innovadora: estampillas 
con plegarias que promueven el 
amor y la responsabilidad hacia 
los animales. 

Las estampillas buscan 
sensibilizar a los fieles sobre el 
cuidado de sus mascotas durante 
las peregrinaciones.

“Una estampilla nunca se tira 
y siempre estará contigo”, afirmó 
Alejandro García, CEO de Funeral 
Pet. 

“El abandono de perros duran-
te las peregrinaciones no puede 
seguir pasando desapercibido; 
queremos crear conciencia sobre 
su cuidado y responsabilidad.”

Las tarjetas fueron distribuidas 
entre los peregrinos, quienes las 

recibieron con buena actitud. Un 
feligrés proveniente de Veracruz 
comentó: “Esto puede ayudar 
a que la gente piense antes de 
abandonar a un perrito.”

La Agencia de Atención Ani-
mal (AGATAN) ha destacado la 
importancia de incluir medidas 
de protección para los animales 
durante las festividades, como 
el uso de pecheras o correas 
para evitar extravíos.

Además, el Congreso de la 
Ciudad de México ha solicitado 
la colaboración de la Brigada de 
Vigilancia Animal y AGATAN en 
operativos como “Bienvenido 
Peregrino 2024” para disminuir 
el número de perros extraviados 
o abandonados durante estas 
celebraciones.

Funeral Pet reafirma su 
compromiso con el bienestar 

animal, buscando visibilizar 
problemas reales y generar 

un cambio significativo en 
la sociedad. 

A través de esta 
iniciativa, se pretende 
prevenir el abandono 
de perros durante las 

peregrinaciones, fomentar 
el cuidado responsable de 

los animales de compañía y 
crear conciencia sobre la res-
ponsabilidad que tenemos hacia 
nuestros seres sintientes.

Hasta el mediodía del 12 de 
diciembre, la Basílica de Guada-
lupe había recibido 11 millones 
500 mil peregrinos, quienes 
acudieron para conmemorar el 
493 aniversario de las aparicio-
nes de la Virgen de Guadalupe 
en el cerro del Tepeyac.

La festividad marca casi cin-
co siglos desde las apariciones 
de la Virgen de Guadalupe a San 
Juan Diego Cuauhtlatoatzin, en 
el año 1531. 

Este acontecimiento, 
considerado un pilar espiritual 
y cultural de México, reúne 
a millones de personas cada 
diciembre en la Calzada de 
Guadalupe, consolidándola 
como el centro mariano más 
visitado del mundo.

El Congreso de 
la Ciudad de 

México pidió la 
colaboración de 

la Brigada de 
Vigilancia Animal 
para disminuir el 

número de perros 
ex traviados o 
abandonados
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LA AgEnCIA 
dE AtEnCIón 

Animal (AGATAN) ha 
destacado la importancia de 

incluir medidas de protección para 
los animales durante las 

festividades, como el uso de 
pecheras o correas para 

evitar extravíos

CAdA 12 de diciembre, du-
rante las peregrinaciones a 
la Basílica de Guadalupe, en 

la alcaldía Gustavo A. Madero de 
la Ciudad de México, se reporta 
el abandono de entre 150 y 200 

perros en las inmediaciones 
del recinto. 

Estos animales, que 
acompañan a sus due-
ños en la travesía, son 
dejados atrás, quedando 
expuestos a condicio-
nes adversas y peligros 
en la vía pública.



E
L 15 dE novIEmBrE de 2024, el Ejecutivo Federal presentó 
ante el Congreso de la Unión el Paquete Económico para el 
ejercicio fiscal 2025, como documento integral para la evalua-
ción y la planificación fiscal del próximo ejercicio. Su análisis 

puede realizarse desde dos enfoques principales: el primero exami-
na la congruencia contable de las proyecciones de las finanzas pú-
blicas, mientras que el segundo se centra en los recursos destinados 
a los gobiernos locales, es decir, a los estados y municipios.

Desde una perspectiva técnica, el paquete busca consolidar las 
finanzas públicas a través de un enfoque gradual en la reducción de 
los déficits y la acumulación de deuda. 

El Ejecutivo proyecta un crecimiento económico de entre 2% y 
3% para el 2025, sustentado por un entorno favorable de inversión, 
una disminución en la inflación y niveles crecientes de empleo. A 
través de este enfoque fiscal, se espera mejorar la eficiencia del 
gasto y asegurar una estabilidad macroeconómica que permita una 
recuperación sostenida.

Uno de los componentes más relevantes del paquete económico 
2025 es la distribución de recursos a los estados y municipios. Para 
2025, el Ejecutivo ha propuesto un total de 2.63 billones de pesos 
para las participaciones federales, una disminución del 1.2% en tér-
minos reales con respecto al presupuesto de 2024. 

Esta reducción representa una caída de 32,300 millones de pesos 
para los gobiernos locales, lo que implica que los estados y muni-
cipios dispondrán de menos recursos para atender sus responsabili-
dades y cumplir con sus objetivos de desarrollo.

Es importante destacar que el gasto federalizado, que compren-
de tanto las participaciones como las aportaciones, es un compo-
nente crucial del presupuesto destinado a los gobiernos locales. 

Este gasto se divide en tres principales rubros: 50.9% para par-
ticipaciones, 40.3% para aportaciones y 8.8% para otros gastos di-
versos.

Las participaciones federales son recursos que la Federación 
transfiere a los estados y municipios sin condiciones específicas de 
uso, es decir, son fondos de libre disposición para las autoridades 
locales. Este dinero se destina principalmente a la operación de los 

gobiernos estatales y municipales, y por lo general se utiliza como 
garantía para acceder a financiamientos y cumplir con obligaciones 
financieras. A pesar de la reducción global en el gasto federalizado, 
las participaciones federales experimentan un incremento del 1.8%, 
lo que implica un aumento de 23,700 millones de pesos en compa-
ración con el presupuesto del 2024.

El presupuesto para las aportaciones federales, que se destinan 
a programas específicos establecidos por la Ley de Coordinación 
Fiscal, presenta una reducción significativa. 

Para 2025, el Ejecutivo propone una cifra de 1.06 billones de 
pesos para este rubro, lo que implica una disminución del 4.6% en 
comparación con los recursos aprobados para 2024. Este recorte de 
50,800 millones de pesos afectará principalmente a sectores estra-
tégicos como educación, salud, seguridad pública, infraestructura 
básica, y otros programas sociales y de asistencia.

Las aportaciones federales son recursos etiquetados, ya que de-
ben utilizarse para proyectos específicos establecidos en los ocho 
fondos de aportaciones que regula la Ley de Coordinación Fiscal. 

El objetivo de estas aportaciones es fortalecer la capacidad de 
los gobiernos locales para mejorar la eficiencia en la prestación de 
servicios públicos y el cumplimiento de sus obligaciones, con el fin 
de mejorar la calidad de vida de la población.

Los gobiernos locales se enfrentarán a un entorno de austeridad 
fiscal, con recortes en áreas clave como seguridad pública, progra-
mas sociales y fortalecimiento de la infraestructura básica. Esto 
obligará a las autoridades locales a optimizar el uso de los recursos 
disponibles y buscar nuevas fuentes de financiamiento o eficiencia 
en la gestión pública.

El impacto del Paquete Económico 2025 en los gobiernos loca-
les será significativo. Si bien las participaciones federales experi-
mentan un leve aumento, la reducción en las aportaciones federales 
representa un reto importante para los estados y municipios, ya que 
muchas de sus principales funciones dependen de estos recursos; 
entre los sectores más afectados se encuentran la educación, la sa-
lud, y la infraestructura social.

joSÉ ortEgA rÍoS*                                                        
@jortega65
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Paquete Económico 2025 para Estados 
y Municipios: reducción al ejercicio 

fiscal anterior
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Entre las firmas 
afectadas se en-

cuentran KYPCON 
Ingenieros Civiles, 

Construcciones Pe-
ñascos, e ICAPSA 
Infraestructura de 

Desarrollo, quienes 
conformaron 
el consorcio: 
“Empresarios 

Afectados por ICA 
y sus Filiales”

dEbE ica 112 millOnES
dE pEsos a provEEdoras 
de obras como el Tren 
maya y el aiFa

AunQuE Ingenieros Civiles Asociados (ICA), dirigida por 
Guadalupe Phillips Margain, ha sido favorecida en ad-
ministraciones anteriores con condonaciones fiscales 

y ha asegurado contratos millonarios con el gobierno, la 
empresa y algunas de sus filiales enfrentan señalamientos 
por adeudos que superan los 112 millones de pesos a 
empresas subcontratadas para proyectos emblemáticos 
como el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA).

A pesar de estas acusaciones, la empresa sigue adju-
dicándose contratos en obras estratégicas del gobierno fe-
deral y de gobiernos estatales desde hace casi una década, 
con 33 convenios asignados entre 2016 y 2024 que en conjunto 
ascienden a 55 mil 347 millones de pesos, de acuerdo con datos 
de Compranet. 

KYPCON Ingenieros Civiles, con más de 23.1 
millones de pesos adeudados por trabajos realizados 
en el Tramo 4 del Tren Maya
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ción de Andrés Manuel López Obrador. Sin 
embargo, en algunas de estas obras, los pro-
blemas de adeudos con sus proveedores son 
una constante.

deuda millonaria 
a subcontratistas

Entre los afectados se encuentran el empresa-
rio Marco Antonio Valdez Gutiérrez, KYPCON 
Ingenieros Civiles, Construcciones Peñascos 
S.A. de C.V. e ICAPSA Infraestructura de De-
sarrollo, quienes conformaron el consorcio 
“Empresarios Afectados por ICA y sus Filiales”. 

Las deudas, atribuidas tanto a ICA matriz 
como a sus filiales Desarrolladora de Infraes-
tructura Puerto Escondido, Holding Prefabrica-
dos, Península Maquinaria y Equipo Pesado y 
Constructora MT de Oaxaca, han derivado en 
despidos, reducción de operaciones y dificulta-
des económicas para estas proveedoras.

En el caso de Construcciones Peñascos, 
los adeudos ascienden a más de 61.9 millones 
de pesos, lo que llevó a la empresa a presentar 

tres demandas legales en juzgados civiles 
de la Ciudad de México. 

Las querellas, registradas bajo los 
expedientes 521/2024 en el Juzga-
do Vigésimo Sexto Civil de Proce-
so Oral, 522/2024 en el Juzgado 
Vigésimo Noveno Civil de Proceso 
Oral, y 585/2024 en el Juzgado 
Cuadragésimo Cuarto Civil de Pro-

ceso Oral, buscan el cumplimiento 
de los pagos pendientes. 

Sin embargo, los litigios han en-
frentado dificultades debido a constantes 

cambios de domicilio de las filiales deman-
dadas, lo que ha complicado su emplazamiento.

Por su parte, KYPCON Ingenieros Civiles, 
con más de 23.1 millones de pesos adeuda-
dos por trabajos realizados en el Tramo 4 del 
Tren Maya, que corre de Izamal, en Yucatán, 
a Cancún, Quintana Roo, ha tenido que vender 
activos y recurrir a financiamientos externos 
para mantener sus operaciones. 

De igual manera, ICAPSA Infraestructura de 
Desarrollo, que rentó maquinaria para el pro-
yecto de vía de acceso al Aeropuerto Interna-
cional Felipe Ángeles (AIFA), entre otros traba-
jos, reporta un adeudo superior a 4.2 millones 
de pesos, lo que ha afectado su capacidad para 
cubrir nóminas y prestaciones laborales. 

Entre las licitaciones más relevantes de la 
constructora está el Tramo 4 del Tren Maya, 
con una inversión prioritaria dentro de los pre-
supuestos gubernamentales, el cual fue adjudi-
cado de manera directa a ICA en 2020. 

La obra, que conecta Izamal, Yucatán, con 
Cancún, Quintana Roo, atraviesa nueve munici-
pios y 17 localidades. Según el entonces direc-
tor del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, la asignación 
sin licitación se justificó porque ICA ya era con-
cesionaria de la autopista que cubre ese tramo, 
evitando así un proceso de indemnización. 

Además del Tren Maya, ICA ha participado 
en proyectos clave como el boulevard Ojo de 
Agua, una vía estratégica hacia el AIFA. 

En Cancún, la 
empresa construye el 
Puente Nichupté, un viaducto de 8.8 kilómetros 
valuado en 7,200 millones de pesos, diseñado 
para conectar la zona hotelera con el centro de 
la ciudad. 

Estas obras forman parte de un paquete que 
incluye mejoras en el Boulevard Colosio, la am-
pliación del Distribuidor Aeropuerto y trabajos 
en la Avenida Chac Mool.

En otros proyectos de ICA se incluye el 
Puente “La Unidad”, que conecta Ciudad del 
Carmen con Isla Aguada, en Campeche. La 
obra, entregada en 2019, tuvo un costo total 
de 1,700 millones de pesos, de los cuales 250 
millones se financiaron durante la administra-

Entre las lici taciones más relevantes de la constructora está el Tramo 4 del Tren Maya, 
con una inversión priori taria dentro de los presupuestos gubernamentales, el cual fue adjudicado 
de manera directa a ICA en 2020

AdEmáS dEL 
trEn mAyA, ICA 

ha participado en proyectos 
clave como el boulevard Ojo de Agua, 
una vía estratégica hacia el AIFA. En 

Cancún, la empresa construye el Puente 
Nichupté, un viaducto de 8.8 kilómetros 

valuado en 7,200 millones de pesos, 
diseñado para conectar la zona 

hotelera con el centro 
de la ciudad. 
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En tanto, Marco Antonio Valdez Gutiérrez, 
único proveedor cuya deuda incluye un monto 
directamente relacionado con la matriz de ICA, 
señala que los impagos, por más de 22 millo-
nes de pesos, han comprometido gravemente 
el mantenimiento de su maquinaria y la opera-
ción general de su empresa.

Impagos constantes
En septiembre de 2022, transportistas y cons-
tructores afectados por adeudos relacionados 
con la construcción de tramos carreteros entre 
Ecatepec y el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles bloquearon el Circuito Exterior Mexi-
quense. 

Según los manifestantes, los adeudos co-
rrespondían al acarreo de materiales utilizados 
en estas obras. Asimismo, señalaron que ICA 
buscaba cancelar contratos previamente pac-
tados para entregarlos a transportistas supues-
tamente vinculados al gobierno municipal de 
Nextlalpan, lo que desató mayor inconformidad 
entre los afectados.

De manera similar, el gobierno de Queré-
taro reportó en julio de 2023 problemas en la 
conclusión del proyecto Paseo 5 de Febrero, 
lo que llevó a las autoridades locales a re-
considerar la participación de ICA en futuras 
licitaciones. 

En este mismo año, la empresa Energéti-
cos Internacionales (Energex) expuso que In-
genieros Civiles Asociados (ICA) mantenía un 
adeudo pendiente con ellos desde hace más de 
ocho años, a pesar de que existían sentencias 
judiciales que obligaban a la constructora a li-
quidarlo. 

El monto, calculado en más de 22 millones 
de pesos, incluye intereses moratorios acumu-
lados a lo largo del tiempo. 

Energex, que proveía servicios relacionados 
con el suministro energético para proyectos de 
infraestructura, denunció que la falta de pago 
por parte de ICA ha impactado significativa-
mente su capacidad operativa. 

Asimismo, en julio de 2024, el Consejo de 
Administración de Operadores del Caribe exigió 
el pago de servicios realizados en el Puente Ni-
chupté, luego de más de tres meses de retraso 
en los pagos. 

A pesar de este historial, ICA ha sido una de 
las principales beneficiarias de contratos fede-
rales bajo la actual administración. 

Según datos de Compranet, de los 17 con-
tratos federales adjudicados a ICA entre 2016 
y 2024, los más destacados incluyen el Tren 
Maya, la Refinería Olmeca Dos Bocas y el 
Puente Vehicular Nichupté, con un valor total 
de 45 mil 180 millones de pesos. En el ámbito 
estatal, los 16 contratos adjudicados suman 10 
mil 166 millones de pesos.

Por otro lado, durante los sexenios de Feli-
pe Calderón y Enrique Peña Nieto, ICA recibió 
condonaciones fiscales por un total de 7,827 
millones de pesos, posicionándose como una 
de las cinco empresas más beneficiadas en 
este rubro, según información pública.

riesgo en proyectos 
actuales

El pasado 8 de noviembre, la presidenta Claudia 
Sheinbaum exhortó tanto a ICA como a Grupo 

Carso a agilizar los trabajos en el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, un 
proyecto estratégico que busca consolidar 
polos de desarrollo industrial en el sureste 
mexicano, lo que incluye la modernización de 
los puertos de Salina Cruz, Oaxaca, y Coatza-
coalcos, Veracruz.

Al respecto, los proveedores que inte-
gran el consorcio “Empresarios Afectados 
por ICA y sus Filiales” manifestaron, a través 
de una comunicación dirigida a este medio, 
que antes de asumir nuevos proyectos, ICA 
debería cumplir con sus compromisos pen-
dientes. 

Señalaron que prácticas como estas gene-
ran incertidumbre y afectan gravemente a pe-
queñas empresas que, al no recibir los pagos 
correspondientes, enfrentan dificultades para 
operar.

Durante los sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, ICA recibió condonaciones 
fiscales por un total de 7,827 millones de pesos, posicionándose como una de las cinco 
empresas más beneficiadas en este rubro, según información pública
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L
A CorruPCIón es un mal que destruye la confianza en las 
instituciones, perpetúa la desigualdad y erosiona los cimientos de 
cualquier democracia. En un mundo donde algunos países han de-
mostrado que es posible combatirla con éxito, México parece estar 

yendo en dirección contraria. Dinamarca, Finlandia y Nueva Zelanda, los 
países con menor percepción de corrupción según el Índice de Percep-
ción de la Corrupción (IPC), no llegaron a la cima por casualidad. Lo hi-
cieron apostando por tres pilares esenciales: sistemas judiciales sólidos, 
altos niveles de transparencia y una cultura de rendición de cuentas. En 
contraste, México parece haber abandonado estas aspiraciones, sacrifi-
cándolas en el altar del poder absoluto.

En Dinamarca, la independencia judicial es un principio inquebranta-
ble. Cualquier intento de influir en los tribunales sería impensable, y las 
sanciones serían inmediatas. Finlandia ha elevado la transparencia a un 
valor cultural que permea todas las esferas del gobierno, mientras que 
Nueva Zelanda ha hecho de la rendición de cuentas un mecanismo que 
funciona sin importar el rango o la posición de los involucrados. En estos 
países, los ciudadanos no solo confían en sus instituciones; las ven como 
aliados en la construcción de sociedades más justas y equitativas.

México, sin embargo, sigue atrapado en un ciclo vicioso donde la co-
rrupción no solo se tolera, sino que parece institucionalizarse con cada 
nuevo golpe a la independencia de sus organismos clave. MORENA, ha 
reformado al Poder Judicial, subordinándolo al Poder Ejecutivo y elimi-
nando la autonomía que debería proteger a los ciudadanos de los abusos 
del gobierno. Esta reforma, que debilita aún más las instituciones demo-
cráticas, es un paso en falso que pone en riesgo la separación de poderes 
y, con ello, el sistema de contrapesos esencial para cualquier democracia 
funcional.

Además, lejos de avanzar hacia una mayor transparencia, eliminó el 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (INAI). Este organismo autónomo era una herramien-
ta crucial para los ciudadanos y los periodistas en su lucha por destapar 
actos de corrupción y exigir rendición de cuentas. Su desaparición es un 
retroceso monumental en materia de derechos y un triunfo para quienes 
buscan operar en las sombras, sin cuestionamientos ni vigilancia.

Lo más alarmante es que, a pesar de los pésimos resultados de la ad-
ministración anterioe en temas de seguridad, salud y economía, MORENA 
obtuvo una victoria arrolladora en las elecciones recientes. Este hecho 
pone de manifiesto una paradoja que no se puede ignorar: mientras la 
ciudadanía sufre las consecuencias de un gobierno ineficaz y corrupto, 
las urnas parecen legitimar estas prácticas. ¿Cómo es posible que un 
partido con tantos fracasos en su gestión no solo sobreviva, sino que 
prospere electoralmente? La respuesta puede encontrarse en la captura 
del discurso, el uso clientelar de los recursos públicos y una oposición 
desarticulada que no ha sabido ofrecer una alternativa real.

Mientras Dinamarca, Finlandia y Nueva Zelanda avanzan hacia socie-
dades más equitativas y prósperas gracias a su compromiso con la trans-
parencia y la rendición de cuentas, México parece hundirse más en el 
pantano de la opacidad. La subordinación del Poder Judicial y la desapari-
ción del INAI no solo envían un mensaje de retroceso, sino que consolidan 
un sistema donde el poder absoluto queda libre de cuestionamientos. Sin 
una justicia independiente, sin transparencia y sin contrapesos, México 
está condenando a su democracia a un estado de fragilidad que podría 
ser irreversible.

El éxito de los países con menor corrupción no reside en fórmulas 
mágicas, sino en decisiones políticas claras y valientes que priorizan a 
las instituciones por encima de los intereses de corto plazo. En Méxi-
co, lamentablemente, estamos presenciando lo contrario: decisiones que 
erosionan la confianza, perpetúan la impunidad y dejan al ciudadano sin 
herramientas para defenderse de los abusos del poder.

La lucha contra la corrupción no es una utopía. Es una meta alcan-
zable, pero requiere voluntad política, instituciones fuertes y, sobre todo, 
ciudadanos que exijan un cambio. En México, estamos en una encrucija-
da: seguir el ejemplo de los países que han logrado construir democracias 
transparentes y funcionales o continuar por el camino de la subordina-
ción, la opacidad y el deterioro institucional. El tiempo dirá cuál es el des-
tino que elegimos, pero cada día que pasa sin corregir el rumbo es una 
oportunidad perdida para construir el país que merecemos.

COLABORADOR INVITAD0

Paul Ospital Carrera*
paulospital@gmail.compaul.ospital @pospital

*Diputado Local de la LX Legislatura del Estado de Querétaro
y vocero nacional del PRI.

la TRanSPaREncia 
cOmO anTÍdOTO y El RETROcESO 

En méxicO
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UnA vEz máS, una boda dio al traste 
con la carrera política de un alto cuadro del 
gobierno de la Cuarta Transformación (4T). 

Y es que, a pesar de la política de austeridad 
que predicó Andrés Manuel López Obrador duran-
te años, tanto para el servicio público como para 
el ámbito personal, muchos integrantes de la 4T 
son adeptos a las ceremonias suntuosas.

Ahora fue el turno de Martín Alonso Borrego 
Llorente, ex jefe de oficina de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) y, posteriormente, 
funcionario de la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat), quien tuvo que 
presentar su renuncia, tras el escándalo que de-
rivó de las notas periodísticas sobre el festejo de 
su boda en el Museo Nacional de Arte (Munal). 

Y es que, la tradición de las lujosas ceremo-
nias nupciales que después se vuelven bodas de 
sangre inició casi al inicio del sexenio del político 
tabasqueño, precisamente con uno de sus más 
cercanos colaboradores: César Yáñez

No creemos en los 
privilegios y representamos 
un movimiento de 
transformación, entonces es 
muy impor tante siempre 
predicar con el ejemplo: 
Claudia Sheinbaum

cUaTRO bOdaS
y varios funEralEs
En la 4T
Por CentralMunicipal

La boda se realizó el 
sábado 29 de septiem-
bre de 2018 en el Centro 
Histórico de Puebla. 

Los novios posaron para 
la revista Hola, como en su mo-
mento lo hicieron Enrique Peña Nieto 
y Angélica Rivera, así como Manuel Velasco y 
Anahí.

La boda religiosa se celebró en la Capilla del 
Rosario, considerada la máxima joya del barroco 
mexicano del siglo XVII, el menú constó de lan-
gosta con escamoles, ensalada de camarones y 
espárragos, bisque de langosta y nieve de guaná-
bana, un filete de res a la bordalesa como plato 
fuerte y una mesa de postres.

Paco de María y su Big Bang, Los Ángeles 
Azules, Matute y el DJ César Álvarez fueron los 
encargados de poner a bailar a los novios e invi-
tados. Tras el enlace, Yáñez y Silva partieron de 
luna de miel a Europa. 

De acuerdo con el círculo cercano a López 
Obrador, dos aspectos de la boda le habrían cos-
tado a Yáñez no haber asumido la titularidad de la 
Coordinación General de Comunicación Social de 
la Presidencia.

El primero fue haber contratado la portada 
de la revista del corazón de la socialité mexicana 
para presumir el enlace matrimonial y el segun-
do, haber hecho aparecer al entonces presidente 
electo al lado del exgobernador panista de Puebla, 
Antonio Gali, como firmante del acta de matrimo-
nio en la ceremonia civil.

Boda en Antigua, 
guatemala

También está el caso del entonces titular de la 
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de 

la Secretaría de Hacienda, Santiago 
Nieto, quien cayó en desgracia 

al celebrar su matrimonio con 
la consejera del INE, Carla 
Humphrey en Antigua, Gua-
temala, con una lista de in-
vitados que incluyó al dueño 
del diario El Universal, Juan 
Francisco Ealy, quien llevaba 

35 mil dólares en efectivo que 
no fueron reportados. 
El escándalo provocó la renun-

cia de Nieto, quien ahora es director 
del Instituto Mexicano de la Propiedad In-

dustrial, pero también tuvo que renunciar Paola 
Félix Díaz, entonces secretaria de Turismo en el 
gobierno capitalino de Claudia Sheinbaum, por 
viajar en el avión del empresario.

Durante la boda, que se celebró en el exclusi-
vo en el Hotel Casa Santo Domingo, los invitados 
disfrutaron de espera de carpaccio con aguacate 
y tarta de atún, ravioles rellenos de queso brie con 
sorbete de limón, asado de tira acompañado de 
robalo crujiente y macaroni de chilacayote.

La cobertura crítica terminó por inflar el tema 
y, tres semanas después de la boda, Pablo Gó-
mez, un cuadro de Morena eminentemente políti-
co, tomó el control de la UIF.

EL CASo dEL 
EntonCES tItuLAr 
de la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) de la Secretaría 
de Hacienda, Santiago Nieto, quien 

cayó en desgracia al celebrar 
su matrimonio con la consejera 

del INE, Carla Humphrey 
en Antigua, Guatemala
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La boda del Edoméx
La lujosa boda del secretario de Movilidad del 
Estado de México, Daniel Sibaja González, cau-
só polémica tras su exhibición en redes sociales, 
donde se pudieron ver los excesos en la celebra-
ción. El matrimonio entre Sibaja e Ingrid Bolaños, 
que se celebró en octubre pasado en la Hacienda 
San Carlos Borromeo en Xochitepec, Morelos, 
habría costado alrededor de 5 millones de pesos, 
de acuerdo con estimaciones de medios de co-
municación.

El evento incluyó una decoración de inspira-
ción italiana, un pastel cubierto de oro comestible, 
un menú gourmet valuado en más de 8 mil pesos 
por invitado, así como la pista de baile pintada a 
mano por “Castalia Taller” con un precio aproxi-
mado de 200 mil pesos.

También destacaron los termos de la marca 
Yeti con un costo de mil 200 pesos cada uno, que 
dan un total de 600 mil pesos, considerando un 
estimado de 500 asistentes; y los arreglos florales 
de 8 mil pesos del exclusivo estudio de diseño 
“La Distribuidora CDMX”. Sibaja también contra-
tó a su wedding planner, Montserrat Pérez, quien 
presumió las pulseras de luz para todos los invi-
tados, las cuales cambiaban de color de acuerdo 

al momento de la fiesta; mesa de dulces y quesos 
con leyendas en italiano como “La Dolce Vita”, 
tarjetería personalizada y un video de bodas a car-
go de la productora de cine Toyoda Films.

La cuarta boda fifí
Luego de que el periodista de Latinus y colum-
nista de El Universal, Claudio Ochoa, señalará 
que se utilizó un acto diplomático oficial como 
fachada para celebrar una boda privada dentro 
del Munal, en el Centro Histórico de la Ciudad de 
México, Borrego Llorente renunció a su cargo en 
la Semarnat.

El evento agendado habría sido la conmemo-
ración del 89 aniversario de las relaciones entre 
México y Rumanía, cando Borrego Llorente se 
desempeñaba antes del cambio de gobierno 
como Jefe de Oficina de la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores con Alicia Bárcena

“Hubo cocteles y vino, no era boda. Hubo bo-
cadillos, no era boda. Hubo arreglos florales, no 
era boda. Hubo sesión de fotos de los novios, no 
era boda. Hubo felicitaciones por parte de los invi-
tados, no era boda. Hubo misa, no era boda”, es-
cribió Ocho Huerta en su columna de El Universal.

Borrego habría utilizado el acto diplomático 
oficial como fachada para celebrar una boda pri-
vada con Ionut Valcu, miembro de la embajada 
de Rumanía en México. El evento incluyó más de 
70 invitados, arreglos florales y un banquete, lo 

que desató críticas en redes sociales. Pese a que 
asistió al evento, la titular de Semarnat, Alicia Bár-
cena, aseguró que no autorizó ni fue informada de 
la solicitud de su Jefe de Oficina para celebrar su 
boda en el Munal.

El exfuncionario refirió que el evento fue de 
carácter privado y se siguieron los protocolos es-
tablecidos por el museo; además, fue pagado con 
recursos personales. Sin embargo, reconoció que 
aunque no hubo un quebranto al erario público, 
sí consideró que fue impropio solicitar un espa-
cio en dicho museo desde su correo institucional 
cuando era jefe de la cancillería.

La respuesta de Palacio 
nacional

Los escándalos por las últimas dos bodas llega-
ron hasta la conferencia mañanera de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum Pardo.

En el caso de Sibaja, la mandataria dijo desco-
nocer en particular el tema, pero —señaló— “es 
muy importante predicar con el ejemplo, nosotros 
tenemos una gran responsabilidad como mo-
vimiento, y servidor público o servidora pública 
quiere decir servir al pueblo y servir al pueblo 
quiere decir también vivir en la justa medianía”.

Agregó que se revisaría el caso del funcio-
nario estatal y si bien dijo que hay personas que 
cuentan con los recursos para llevar a cabo este 
tipo de festejos, se deben acatar los principios de 
Morena.

“Creo que hay que comportarnos siempre 
con el ejemplo, cuidando siempre, no creemos 
en los privilegios y representamos un movimiento 
de transformación, entonces es muy importante 
siempre predicar con el ejemplo (…) hay perso-
nas que pueden tener recursos familiares bien 
habidos y también la otra parte es el dispendio”, 
remarcó la presidenta.

En el segundo caso, Sheinbaum Pardo repro-
bó el comportamiento del exencargado de Despa-
cho en la cancillería.

“No deben usarse espacios públicos para nin-
guna conmemoración, celebración o actividad. 
Evidentemente, hay actividades de relaciones ex-
teriores o de otras secretarías que tienen que ver 
con reuniones protocolarias que se realizan, pero 
no fiestas”, expresó.

“Las acciones tienen que aclararse, en parti-
cular este caso, y todos los servidores públicos 
deben de comportarse adecuadamente, ya infor-
mará, la Secretaría de Medio Ambiente sobre este 
caso”, comentó en su conferencia mañanera del 
martes 10 de diciembre.

La lujosa boda del secretario de Movilidad del Estado 
de México, Daniel Sibaja González, causó polémica tras su 
exhibición en redes sociales

Borrego habría utilizado el 
acto diplomático oficial como 
fachada para celebrar una 
boda privada con Ionut Valcu, 
miembro de la embajada de 
Rumanía en México
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El programa comprende también actividades enfocadas a las personas adultas mayores, 
quienes son un baluar te y depósito de sabiduría, señaló

ImELdA Cuéllar Cano, alcaldesa de Acto-
pan, Hidalgo, arrancó el programa “Actopan 
Teje Bienestar”, mediante el cual se busca 

fortalecer el tejido social, fomentar la conviven-
cia, la cooperación y la solidaridad, además 
de promover una mejor ciudadanía entre sus 
habitantes.

En la Escuela Secundaria General No. 1 
“Miguel Hidalgo”, destacó que este programa 
es integral y su objetivo es fortalecer la cohe-
sión social mediante un diálogo horizontal que 
permita enfrentar los problemas comunes y re-
forzar los lazos de convivencia entre las y los 
habitantes de Actopan.

“Actopan Teje Bienestar es un esfuerzo para 
articular las acciones del gobierno municipal en 
conjunto con la participación activa de la co-
munidad”, subrayó la morenista.

primera infancia, además de incluir actividades 
dirigidas a los adultos mayores.

Actopan Teje Bienestar también tiene activi-
dades enfocadas a nuestros adultos mayores, 

aRRanca alcaldESa 
iMElda cuéllar cano
Programa actopan Teje bienestar
Por CentralMunicipal

El programa contempla un ciclo de conferen-
cias impartidas por especialistas en habilidades 
socioemocionales y sociocomunicacionales, 
que ayudarán en la formación y el cuidado de la 
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quienes son un baluarte y depósito de sabidu-
ría. Estas actividades los mantienen activos y 
ayudan a cuidar su salud física y mental, expli-
có la alcaldesa.

talleres de 
Arteterapia

Un ejemplo de ello son los talleres de artetera-
pia, con los cuales se pretende fortalecer la res-
iliencia emocional y proporcionar herramientas 
psicológicas para afrontar la depresión.

En el evento inaugural, celebrado en el Cen-
tro Gerontológico Integral, la presidenta munici-
pal Imelda Cuéllar Cano destacó la importancia 
de atender a este sector de la población: “Nues-
tros adultos mayores son la memoria viva de 
Actopan y el alma que inspira nuestras accio-
nes como gobierno municipal”.

Los talleres se llevarán a cabo durante tres 
días y están diseñados para beneficiar a más 
de 200 personas mayores, quienes podrán ac-
ceder a técnicas que fomenten una vida plena y 
el fortalecimiento emocional.

La terapia artística es el eje central de esta 
actividad, permitiendo a los participantes explo-
rar temas como la depresión en adultos mayo-
res, la fortaleza personal y la resiliencia.

Actopan Teje Bienestar también tiene actividades enfocadas a nuestros adultos mayores, 
quienes son un baluar te y depósito de sabiduría. Estas actividades los mantienen 
activos y ayudan a cuidar su salud física y mental, explicó la alcaldesa

La presidenta del DIF Municipal, Gloria Cué-
llar, explicó que esta iniciativa responde a una 
solicitud de una ciudadana para ofrecer recur-
sos que promuevan la plenitud emocional en la 
comunidad.

“Este taller fomenta el bienestar emocional y 
refuerza las herramientas internas para vivir con 
alegría y dignidad”, anotó.

El especialista en arteterapia, Carlos Villa 
Cervantes, fue el encargado de impartir la 
primera sesión, que reunió a 100 personas 
mayores en el auditorio de la Presidencia Mu-
nicipal.

Eufrosina Cortés Martínez agradeció al 
gobierno municipal por esta iniciativa, ya que 
este tipo de actividades mejoran su calidad de 
vida: “No somos viejos ni ancianos; vivimos 
este proceso con dignidad y alegría. Aquí re-
cibimos abrazos, pláticas y conferencias que 
nos llenan de vida”.

Imelda Cuéllar Cano, alcaldesa de Actopan, Hidalgo, arrancó 
el programa “Actopan Teje Bienestar”, mediante el cual se 
busca for talecer el tejido social
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ErA LA APuEStA de un grupo que, bajo la bandera de lo “woke” 
y la “cultura de la cancelación”, buscaba asegurar la reelección de 
Kamala Harris. Sin embargo, el guion no solo salió mal; se desmoro-

nó ante el hartazgo de una nación que ya no quería sermones.
La nomenclatura woke, un término que alguna vez significó conciencia 

social, se convirtió en una especie de jerarquía moral, dictando lo que 
podía decirse y lo que debía evitarse. Pero lo que comenzó como un mo-
vimiento de apertura e inclusión pronto se transformó en una maquinaria 
que exigía sumisión absoluta. Y así, el pueblo estadounidense, cansado 
de ser corregido y señalado, comenzó a resentirse.

un cambio cultural mal explicado
Kamala Harris, quien alguna vez fue vista como el símbolo de ese cambio 
cultural, no logró conectar con la gente. Sus propuestas, repletas de una 
retórica que intentaba resonar en las calles, nunca lograron explicar, ni 
mucho menos ganar, el apoyo de la mayoría. 

Las frases “justicia social” y “equidad de género” resonaban en la 
esfera digital, pero el mensaje no bajó al ciudadano promedio. Y en el 
proceso, el progresismo acabó perdiendo su narrativa. No había ni un 
solo vocero que pudiera traducir esa agenda a un lenguaje que tocara el 
corazón de la nación.

En su intento por asegurar los “valores correctos”, las figuras mediáti-
cas y culturales que impulsaban esta narrativa acabaron por alienar a los 
mismos votantes a los que querían conquistar. Christina Applegate, Jamie 
Lee Curtis, Cardi B y hasta el mismísimo Stephen King, críticos declarados 
de Trump, trataron de sumar a su bando a la sociedad, pero sus palabras se 
percibieron como lecciones de moral y no como ideas de cambio genuino. 
El estadounidense promedio, ese mismo que ve a diario su poder adquisi-
tivo mermado y siente el peso de una inflación implacable, no quería ser 
sermoneado; quería soluciones, quería algo tangible.

 Y en su desesperación por imponer una cultura de “valores woke”, el 
progresismo nunca supo hablarle a esa necesidad.

Y esto no es exclusivo de Estados Unidos. ¿Qué diferencia hay, al 
final, entre los woke estadounidenses y la oposición mexicana? En ambos 
lados se observa el mismo error, la misma desconexión de quienes, en su 
torre de superioridad moral, creen saber lo que es mejor para el pueblo. Al 
igual que en Estados Unidos, los opositores en México son incapaces de 
entender y respetar las preocupaciones reales de la ciudadanía, y en lugar 
de ello, se refugian en su propio discurso, tratando de convencer con una 
retórica elitista que nunca toca el piso. 

Que nunca entendió 
a Estados Unidos

la dERROTa
dEl progrEsisMo

la nomenclatura woke:

@DrThe

En EL EStAdoS unIdoS que predicaba la diversidad, la inclusión 
y los estandartes de cambio cultural, se apostó todo en una elección que, irónicamente, resultó 

en el regreso de Donald Trump a la Casa Blanca.

Kamala Harris, quien alguna vez fue vista 
como el símbolo de ese cambio cultural, no 
logró conectar con la gente
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Ni en uno ni en otro lado existe el interés por escuchar al pueblo; solo 
existe el esfuerzo de moldear sus pensamientos y valores bajo un patrón 
prefabricado de “progreso”. La lección es clara: quien quiera hablar al 
pueblo, debe empezar por escucharlo, y ni los woke ni sus aliados en la 
oposición mexicana han demostrado querer hacerlo.

La gran ironía del aborto
Por otro lado, estaba el tema del derecho al aborto, un tema que el ala 
progresista intentó utilizar como estandarte moral y político. Mientras mu-
chos estados intentaban reforzar su derecho, los seguidores de Trump, en 
gran parte, ni siquiera estaban interesados. En realidad, la cultura conser-
vadora que respaldaba al expresidente ya había cerrado filas en torno al 
tema y, con o sin nuevas restricciones, no era una prioridad en su agenda.

Este punto en particular fue una bofetada brutal para los partidarios del 
cambio social: los votantes de Trump no solo rechazaron sus propuestas, 
sino que lo hicieron con total indiferencia. Y ahí radica la ironía: mientras 
los activistas pro-aborto dedicaban todos sus esfuerzos en proteger este 
derecho, los conservadores simplemente no les dieron importancia. Fue 
como gritar al vacío, intentando convencer a un electorado que, en reali-
dad, nunca se detuvo a escuchar.

Amenazas vacías de la élite
Las celebridades comprometidas con la causa “woke” no solo perdieron 
la batalla; también mostraron una faceta patética y contradictoria cuando 
Trump fue reelegido. ¿Cuántos de ellos —Cher, Sophie Turner, America 
Ferrera, Christina Applegate— declararon que abandonarían Estados Uni-
dos si Trump ganaba? Las amenazas de exilio resonaron con fuerza en 
los titulares y las redes sociales, pero detrás de cada promesa vacía, el 
mensaje que llegaba al estadounidense promedio era uno de hipocresía 
y desprecio.

Estas celebridades, en su burbuja de privilegio, creían que su indig-
nación convencería a la población de cambiar de rumbo. En cambio, su 
enojo fue percibido como un desplante elitista. Aquellos que viven la vida 
real, quienes apenas pueden costearse una hipoteca, vieron en estas pa-
labras no una advertencia sino un ataque a sus valores y su estilo de vida. 
Para muchos, la reelección de Trump fue un rechazo a esa cultura de 
superioridad moral que les dijo, durante cuatro años, qué pensar y cómo 
comportarse.

Y es que, para los woke, al igual que para el neo-fascismo, la verdad 
tiene un solo dueño, y ese dueño siempre serán ellos. En su visión, no 
hay espacio para la diferencia, solo hay ignorancia o iluminación, error o 
perfección. Es el mismo discurso que la oposición mexicana ha repetido 
incansablemente: “Ustedes son ignorantes, no saben votar, se han equivo-
cado, solo nosotros tenemos la razón.” Cada frase es un chantaje de falsa 
moral, un intento desesperado por imponer sus creencias bajo la premisa 
de que solo ellos comprenden el verdadero camino hacia el progreso. Y al 
igual que en México, la respuesta ha sido la misma: la rebeldía ante quienes 
piensan que solo su voz merece ser escuchada. Es un eco de supremacía 
que solo termina por alejar más a quienes deberían conquistar.

La derrota de un discurso vacío
La nomenclatura woke apostó su reputación y su moralidad en un cambio 
cultural que nunca supo explicar. En lugar de ofrecer un cambio auténtico 
y conectar con los ciudadanos, intentaron imponer una versión de justicia 
social que solo resonaba en las salas de juntas de Hollywood y en las 
universidades de élite. 

Y así, el pueblo se rebeló. Eligieron a Trump, no necesariamente por 
estar de acuerdo con él en todo, sino porque, al menos, se sentían libres 
de las cadenas de una cultura que intentaba decirles cómo vivir y qué 
pensar.

La victoria de Trump es un golpe brutal para aquellos que creen que 
la moralidad puede imponerse desde una jerarquía cultural. Hoy, esas 
mismas celebridades y figuras públicas que predicaban sobre la “justicia 
social” y el “cambio cultural” son las que sienten el dolor de una derrota 
que nunca vieron venir.

Las celebridades comprometidas con la causa “woke” 
no solo perdieron la batalla; también mostraron una faceta patética 
y contradictoria cuando Trump fue reelegido

Para los woke, al igual que para el 
neo-fascismo, la verdad tiene un solo dueño, 
y ese dueño siempre serán ellos
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Cruz AzuL no pudo redondear una campaña de Fase 
Regular muy exitosa, de récords y un buen futbol.

Su “Coco” fue la Liguilla, primero le metió tres goles 
Xolos, un equipo que venía del Play-In, y aunque remontó, des-
de ese momento se prendieron los focos de alerta que nadie 
quiso ver, ni cuerpo técnico ni directivos y mucho menos afi-
cionados.

Luego enfrentaron a su némesis, que es el América, otro 
equipo que vino del Play-In y que le demostró que a estas 
Águilas nunca se le debe dar por muertas.

Cuando se habla de grandeza se entiende perfecto porque 
el cuadro azulcrema puede presumir de ella, por la forma en que 
defiende la camiseta y saca la casta en cada encuentro, además 
del nivel de rating en la televisión lo dijo todo más de 10 millones pegados 
a la pantalla chica, para disfrutar de un gran partido, digno de una final. 
Cruz Azul fue eliminado en Semifinales, las Águilas van a disputar el título 
de Liga.

Se entiende que las derrotas duelan en todos los niveles, que la afición 
celeste esté abatida y decepcionada, que los jugadores hayan perdido la 
cabeza en la cancha, que la directiva quiera escuchar un análisis real y 
sincero. Pero lo que es inadmisible es que Mathias Cardacio, integrante 
del Staff de Cruz Azul y su director deportivo, Iván Alonso, hayan ido a 
golpear la puerta de la caseta arbitral, llenando de insultos al árbitro, Ado-
nai Escobedo.

Pero el tema no quedó solo en un arranque de ira, culpando al nazare-
no, de algo que evidentemente fue una derrota inobjetable ante las Águilas.

El directivo y su séquito la emprendieron contra un reportero que gra-
baba el incidente con su teléfono.

Tampoco es que invadiera su intimidad, como le recriminaron a Édgar 
Malagón, del portal Medio Tiempo.

Pero no conforme con gritarle y exigirle que borrara el video, Alonso lo 
mandó a sacar del estadio con personal de seguridad privada y luego por 
elementos de la Policía capitalina, que afuera del inmueble lo golpearon y 
le hicieron varias amenazas.

Así no, no se vale que Alonso y su gente descargue su frustración con 
terceros que solo hacían su trabajo.

El reportero iba camino a la sala de prensa, por un estrecho pasillo de 
un estadio que ya no es funcional. El reportero nunca ingresó a una zona 
prohibida ni hizo nada indebido.

El tema levantó indignación en todo el gremio, la actitud fue gangs-
teril. La Liga MX tiene que salir a sancionar y responder por todo lo que 
hizo Alonso, nadie puede insultar al árbitro así y tampoco agredir a ningún 

Así no

reportero, así no puede darse la sana convivencia entre 
todas las partes del futbol mexicano.

Está no es la primera que hace Alonso, en enero de este 
año se dio un agarrón con Miguel Herrera, quien era técnico de 

Xolos. Además de trenzarse entre insultos, en ese mismo pasi-
llo del Estadio Azul, lo sujetó por  el cuello y se ganó una suspensión 

de un mes. Lo triste del caso ocurrido el domingo 8 de diciembre, es que el 
Presidente del Cruz Azul, Víctor Velazquez, presenció gran parte de lo ocu-
rrido y no hizo nada.

El directivo siempre anda acompañado por 3 o 4 guardaespaldas, y su 
gente de confianza también es agresiva con los medios de comunicación, 
cuando lo único que buscan es información.

Antes de que Alonso llegara a México, salieron a la luz varias situacio-
nes en las que Anselmi se vio envuelto como jugador, pasándose de listo 
con el Toluca y luego como directivo defraudando al Pachuca.

A pesar de todas estas situaciones, que incluso fueron corroboradas 
por los mismos directivos de los Diablos Rojos y de los Tuzos, el presi-
dente de Cruz Azul, contrató y respaldó a Anselmi.

Pareciera que a la máxima autoridad celeste le gusta que sus directivos 
se comporten así, que el hombre que debería tener la cabeza fría, pierda el 
estilo y desquite el fracaso del equipo, agrediendo a un reportero.

Es una pena ver en que se ha convertido la institución celeste, antes, 
guardaba las formas, y los modos, firmes en la derrota.

Nadie va a juzgar la calidad del expresidente del equipo, Guillermo Ál-
varez, quien se encuentra prófugo de la justicia por un probable fraude 
y enriquecimiento ilícito, ese, es asunto de la justicia, pero lo que nadie 
podrá olvidar, es su trato decente, cordial y sobretodo respetuoso con los 
medios de comunicación, ahí siempre se mantuvo a la altura, de lo demás, 
repito, se encargará la justicia.

Cruz Azul no sabe perder en la cancha y tener cabeza fría, esperamos 
que se actúe, que la Liga MX ponga el ejemplo castigando a Alonso y 
compañía, pero no sólo por las agresiones al árbitro, sino también por lo 
ocurrido a un reportero que solo hacía su trabajo.

Si con alguien se tienen que desquitar, es con ellos, con su técnico, 
Martín Anselmi y con sus jugadores.
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